

*liturgischen Gebet*, Münster, 1925, pp. 182-188; *Die Frohbotschaft und unsere Glaubensverkündigung*, Regensburg, 1936, pp. 67 ss., 171 ss.; *Des Lois de la célébration liturgique*, Paris, 1956 (original alemán, *Die liturgische Feier*, Regensburg, 1939), pp. 172-178; *Missarum Sollemnia*, Paris, 1954 (primera edición alemana, Wien, 1948), véase el índice detallado de materias: *La grande prière eucharistique*, Paris, 1955 (original alemán, *Das eucharistische Hochgebet*, Würzburg, 1954), pp. 29-30, 86. Cfr. H. RAHNER, *Teología de la predicación*, Plantín, Buenos Aires, 1950, pp. 89-97.

Cito a Jungmann, tan en particular, con toda intención: el libro que comento forma parte del movimiento *kerigmático* alemán, iniciado por el mismo Jungmann (cfr. F. X. ARNOLD, *Seelsorge aus der Mitte der Heilsgeschichte*, Herder, Freiburg, 1956, p. 214). Más aún, yo diría que el libro de Dina Schaefer es un comentario, o mejor una glosa ampliada, de la pequeña, pero fundamental obra de Jungmann en el campo de la catequesis moderna: *Christus als Mittelpunkt religiöser Erziehung*, Herder, Freiburg, 1939 (separata tomada de *Stim. der Z.*, 134 (1938), 218-233). Dina Schaefer publicó, por primera vez, su obra en 1940; y en todas sus páginas se notan fácilmente los temas preferidos de Jungmann en esa obra de avanzada.

Tengo que advertir que Dina Schaefer es un laico, una catequista experimentada en la educación religiosa de la juventud (p. 21), y no un teólogo; y que glosa la obra de un maestro de pedagogía religiosa, para ponerla al alcance de los padres, que son los educadores natos —también y sobre todo— en la vida religiosa familiar. Por eso no se debe buscar, en su glosa, una profundización teológica, sino una presentación catequética para adultos, con el objeto de capacitarlos para la catequesis familiar. No se le puede pedir más, pero tampoco se va a encontrar menos que eso.

Por tanto, este libro puede desempeñar un gran papel entre nosotros. Más aún ahora, cuando, por disposición del Venerable Episcopado Argentino, tenemos un plan de enseñanza religiosa completo; y ese plan, en lo que respecta al 1.º, 2.º y 3.º año de bachillerato, coincide con el plan del *Catecismo Católico* (cfr. *Ciencia y Fe*, XIII (1957), pp. 554-556). Ya se ve pues el servicio que puede prestarnos este libro de Dina Schaefer, no sólo por lo que dije —de ser una glosa de la obra de Jungmann que dió impulso y orientación a la redacción del *Catecismo*—, sino además porque él mismo contribuyó a esta redacción (cfr. F. X. ARNOLD, *Seelsorger aus der Mittel der Heilsgeschichte*, Herder, 1939, pp. 214-216: *Auf dem Weg zu einen neuen Katechismus*). No dudo que facilitará al profesor la preparación conciente y, casi diría, la meditación personal (o lectura meditada) de lo que cada día enseña en la clase.

M. A. Fiorito, S. I.

## LIBROS RECIBIDOS

J. M. Bochenski, *Formale Logik*. (640 págs.), mit 4 Tafelbeilagen. Karl Alber, Freiburg, 1956.

La más completa historia de la lógica y de su problemática, que supera ampliamente la de K. Prantl y la H. Scholz. El autor distingue diversas formas de lógica, y estudia cómo se desarrollan, independientemente las unas de las otras, y en forma discontinua, planteando cada una de ellas, en su origen, un problema original, que —a la larga— se reduce al problema fundamental de la lógica en el hombre. La publicación incluye documentos originales, inéditos. Bibliografía completísima (pp. 531-605), clasificada decimalmente, y que sigue la misma división de los capítulos del libro.

Registro de personas citadas, de signos técnicos, de expresiones mnemotécnicas, y de temas estudiados. Obra digna del espíritu científico que anima a su autor, y que prueba la altura a que han llegado, en la Iglesia católica, los estudios especulativos: autor y editor pueden estar satisfechos del testimonio que de ello están dando.

Max Scheler, *Schriften aus dem Nachlass. Band I: Zur Ethik und Erkenntnislehre*. (583 págs.). Francke Verlag, Bern., 1957.

Segunda edición, revisada y ampliada, a cargo de María Scheler, de los escritos póstumos, que comprende escritos de Ética y Teoría del conocimiento (fenomenología): forma parte de *Gesammelte Werke*, acontecimiento editorial de importancia para el estudio actual de Scheler. Instrumento de trabajo indispensable, valorado por un apéndice —obra de María Scheler— con observaciones al manuscrito, rectificaciones de la primera edición, notas al texto, bibliografía, índice de temas —muy completo y detallado— y de personas. El influjo, aún viviente de Scheler (cfr. *Ciencia y Fe*, XIII (1957), pp. 163-172) hacía necesaria una edición crítica con estas características.

Aristoteles, *Nikomachische Ethik*. (225 págs.). Fischer, Frankfurt am Main, 1957.

Las características de esta edición son: la introducción, en la cual Dirlmeier ofrece —en síntesis— su concepción de la ética aristotélica, comparada sobre todo con la de Platón, como un todo orgánico, acabado y original; la distribución del texto en párrafos, claramente titulados; y las notas críticas al texto. El texto comienza con un esquema ideológico de toda la Ética aristotélica, estructurado con las mismas palabras, bien elegidas, de Aristóteles; y termina con una tabla cronológica de las obras del mismo. Para el conocimiento de la vida de Aristóteles, Dirlmeier se remite a otros autores (Wilamovitz y Jaeger), a quienes cita en detalle.

**Eranos-Jahrbuch**, 1956, *Der Mensch und das Schöpferische*. Hrsg. von O. Fröbe-Kapteyn. (526 págs.). Reihn Verlag. Zürich, 1957.

Aparece al cumplirse las bodas de plata de la publicación de este anuario. El presente volumen está dedicado al hombre y lo creador. No se le puede pedir unidad sistemática. La intención del anuario es humanística, y pretende coleccionar tendencias venidas de todos los horizontes, pero centradas en el hombre. Por ello se dirige a personas ya formadas, y con capacidad de apreciación crítica. Al enfrentar al hombre con lo creador, nos presenta la explicación, ya científica, artística, religiosa o mítica, del poder que anima al hombre, y le hace trascender sus determinaciones actuales. Voces nos vienen así del Islam, del Taoísmo, de la India, del Judaísmo y del Cristianismo. No se trata de diálogo ni de mesa redonda, sino simplemente de presentación de los distintos puntos de vista, sin juicio crítico alguno que los reduzca a común denominador, más unitivo que el puramente temático.

**Heinz Häfner**, *Schulderleben und Gewissen*. (182 págs.). Klett Verlag, Stuttgart, 1956.

El objetivo del autor es el estudio de la culpa y de la conciencia moral, dentro del campo del psicoanálisis: tema que, como dice en el prólogo, los psicoanalistas, encerrados en la medicina, han abandonado demasiado. La primera parte expone la esencia de la neurosis. La segunda, desarrolla la tesis del libro (sobre esta tesis, cfr. J. M. Hollenbach, *Schuld und Neurose*, *Stim. der. Z.*, 161 (1957-1958), pp. 112-127). Un índice, de autores citados, facilita la consulta. Es un libro que, por la fuerza que plantea su tesis (toda neurosis es —in causa— culpable), puede suscitar una discusión especulativamente provechosa.

**Hans Müller-Eckhard**, *Grundlagen der Geschlechts-Erziehung*. (259 págs.). Klett Verlag, Stuttgart, 1956.

Complementa, en el sentir del mismo autor, su anterior obra, *Das unverstandene Kind* (traducida en varias lenguas, también en castellano, Edit. Lohle, Buenos Aires, 1957), en lo que se refiere a la educación sexual. El índice analítico, muy detallado, muestra la amplitud de la temática del libro: materia gravis, misterio y sentido del amor... esencia de la pureza e impureza, latente maniqueísmo... fundamentos y condiciones de una evolución sexual, el problema de la co-educación, y de la iniciación sexual. Insiste en la necesidad de la educación personal y religiosa, y en la dificultad de la tarea del educador.

**Saint Bonaventure**, *Oeuvres Spirituelles*, tomo II: de la Vie Parfaite; introductions, traduction et notes du P. Jean de Dieu. (263 págs.). Les Belles Editions Franciscaines, Gembloux, 1931.

Contiene la traducción de tres obras de S. Buenaventura: *De Regimine animae*, *De Perfectione vitae*, *Soliloquium de quatuor mentalibus exercitiis*. Precede una Introducción orientadora sobre el título del tomo y las obras traducidas. La Introducción, traducción y notas son del P. Jean de Dieu.

**Saint Bonaventure**, *Oeuvres Spirituelles*, tomo III: *Le Christ Jesus*; introductions, traduction et notes du P. Jean de Dieu. (310 págs.). Les Belles Editions Franciscaines, Gembloux, 1932.

Incluye la traducción de las siguientes obras de S. Buenaventura: *Epístola de Imitatione Christi*; *De Festivitatibus pueri Iesu*; *Lignum vitae*; *Vitis mystica*; *De Sanctissimo Corpore Christi*; *Tractatus de praeparatione ad missam*; *Officium de Passione Domini*. Una Introducción erudita sobre el título y las obras traducidas, se encuentra al principio. Esta, como la traducción y las notas, son del P. Jean de Dieu.

**Saint Bonaventure**, *Oeuvres Spirituelles*, tomo IV: *La perfection morale d'après l'Evangile*; introduction, traduction et notes du P. Jean de Dieu. (366 págs.). Les Belles Editions Franciscaines, Gembloux, 1936.

Abarca la traducción de tres obras de S. Buenaventura: *Apología de los pobres*; *Cuestiones sobre la perfección evangélica*; *Sermón sobre el Reino evangélico*. Trozos de poca trascendencia o repetidos de la cuestión sobre la Pobreza han sido omitidos. Como los anteriores tomos, tiene su respectiva Introducción y notas: el P. Jean de Dieu es el autor de las mismas, como de la traducción.

**Miguel Carrouges**, *Carlos de Foucauld*, explorador místico. (269 págs.). Studium, Madrid-Buenos Aires, 1957.

Biografía que trata de discriminar, con nitidez, cuál fué, por encima de las variadas circunstancias de la vida de Foucauld, su verdadera vocación: la de ser un hombre de Dios, a los ojos de los habitantes de un desierto.

**Francisco González Cordero**, *El instinto intelectual*, fuente de conocimiento. (124 págs.). Studium, Madrid-Buenos Aires, 1956.

Investigación sobre el pensamiento auténtico de Balmes, en el tema del título. Compulsando los escritos de éste, concluye que ese instinto consiste en una inclinación irresistible y ciega por ciertas verdades. Ubica luego a Balmes en la historia de la filosofía. Finalmente, extiende la teoría balmesiana al campo moral, donde le encuentra mayor aplicación.

**Enrique López-Dóriga y Oller**, *San Pedro y el Romano Pontífice*. (323 págs.). Editorial Escelicer, Cadiz, 1957.

Apologética de la Iglesia, que tiene en cuenta los argumentos tradicionales, y solventa las principales, y más comunes dificultades. Comienza con una bibliografía muy simple, y termina con un índice escriturístico. Libro para gente sencilla.

**Stanislas Polcin**, *Une tentative d'Union au siècle XVIIe.*: *La Mission religieuse du Père A. Possevin S. I. en Moscovie (1581-1582)*. (XV - 142 págs.). Pont. Inst. Orientalium Studiorum, Roma, 1957.

Historia de la actividad propiamente religiosa del P. Possevin, en pro de la unión de las Iglesias, en Moscovia: complementa las publicaciones de otros autores,

que consideran únicamente la actividad diplomática del mismo. La bibliografía, completa, se divide en dos partes: trabajos unionistas, literatura y documentos. Un índice alfabético de lugares y personas, facilita la consulta científica. Interesante el cap. IV, que expone el método unionista del P. Possevin, su originalidad, y su mérito. Un apéndice, ofrece un escrito del mismo, tomado de su autobiografía, que trata de la religión rusa. Este libro es una elaboración y profundización de la tesis doctoral del autor, defendida, en 1951, en la Facultad Lovaniense de la Compañía de Jesús.

**Eduardo F. Regatillo**, *Casos Canónicos* (nueva edición refundida.) Tomo I. (686 págs.). Sal Terrae, Santander, 1957.

Nos presenta el P. Regatillo, no una nueva edición de su obra, casos de Derecho, sino una refundición: se han descartado muchos casos de la primera edición, sustituyéndolos por otros en mayor número y de más actualidad. Como todos los casos del P. Regatillo, no son ficciones de un científico, sino fruto de una experiencia vivida. En la presentación de los casos, se ha conservado el orden del Código de Derecho Canónico, comprendiendo el Tomo I los casos relativos a los libros I y II, o sea: Normas Generales y Personas; el tomo II contiene los casos de Sacramentos; y en el tomo III tienen cabida los referentes a los libros III, Cosas; IV, Procesos; y V, Delitos y Penas. Esperamos que el último tomo nos ofrezca un índice analítico, siguiendo, en lo posible, el que presenta la edición Vaticana del Código de Derecho Canónico.

**Marcel de la Bigne de Villeneuve**, *Satán dans la Cité*. (190 págs.). Edit. du Cédre, Paris, 1951.

Contribución modesta a la demonología moderna. Los hechos que el autor menciona, muy variados, como los casos de posesión diabólica, el nacionalsocialismo, el bolchevismo soviético, la revolución española, doctrinas e instituciones políticas francesas, soberanía del pueblo, liberalismo, democracia revolucionaria, mecanización del hombre... son todos explicados, no por sus razones inmediatas, sino por la acción constante del demonio en la historia.

**Raimundo M. Spiazzi**, *Esencia y contemporaneidad de la Iglesia*. (308 págs.). Studium, Madrid-Buenos Aires, 1957.

Notamos en esta obra, acerca de la esencia de la Iglesia, un resumen práctico, tomado del Denzinger o *Enchiridion Symbolorum* (pp. 33-39); y otro, tomado del Derecho Canónico (pp. 50-56). Respecto de la contemporaneidad de la Iglesia, el autor explica cómo, en la Iglesia, se realiza la superación de las antinomias que angustian al hombre moderno; y cómo la Iglesia asume, en una síntesis superior, todas las realidades humanas. Es un libro de pastoral, para el gran público, sobre un tema que interesará sobre todo a quienes miran de fuera —pero no de lejos— a la Iglesia de nuestros días.

**Hildebrand Fleischmann**, *Oficio parvo divino*. (976 págs.). Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1957.

Obra de origen alemán, realizada por encargo de la Comisión Litúrgica de la Conferencia de Obispos de Fulda; y que ofrece, a los no obligados al rezo del Breviario romano, lo sustancial del mismo. La selección de la materia (salmos y lecciones), la breve explicación del día litúrgico (p. 13), y de los elementos del rezo del breviario (pp. 14-17), la más larga introducción al Oficio divino (pp. 18-28), junto con la orientación para su uso en coro o comunidad (pp. 29-32), y su recitación (pp. 33-34), hacen de esta obra una joya pastoral. El autor de todos estos preámbulos, y de la selección indicada, demuestra poseer una gran experiencia de oración litúrgica y mucho sentido común en la dirección espiritual, de tal modo de orar. Sobre las otras características de este breviario (edición bilingüe, división de los salmos en párrafos ideológicos o afectivos, importancia de este modo de orar vocalmente, etc. ya hemos dicho lo suficiente de una obra similar (cfr. *Ciencia y Fe*, XIII (1957), pp. 564-565).

**José Meier**, *Ideas claras sobre la pureza y el amor*. (174 págs.). Studium, Madrid-Buenos Aires, 1957.

Un libro dedicado a los jóvenes, que es el fruto de diversas conferencias y ejercicios. Quizá sea esta la razón por la cual sus páginas respiren vitalidad y energía. La claridad del pensamiento llega al lector de una manera suave y amena, despertando sentimiento de noble paternidad. Uno de los grandes aciertos del autor ha sido presentar, al principio del capítulo, la idea sintética de todo el desarrollo posterior, y dar después brevemente, en puntos sucesivos, con toda claridad la explicación necesaria. Pureza y amor realizados plenamente en la paternidad natural, pureza y amor sublimados en el ideal de vida sacerdotal y vida religiosa, son las metas que se presentan al joven que desea conseguir la perfección de su vida. El autor claramente lo propone. Un libro, como dijimos, dedicado a jóvenes, pero muy útil para los confesores y directores de jóvenes.

**P. S. Th. Camel**, *Siguiendo el Evangelio*. (95 págs.). Studium, Madrid-Buenos Aires, 1957.

No es un libro de exégesis ni de meditación, sino una serie de reflexiones sobre los evangelios sinópticos y sobre San Juan. Los temas más importantes de los sinópticos (las bienaventuranzas) y del evangelio espiritual (luz, verdad, gloria, mundo...) están tratados con cierta amplitud y dentro de un enfoque moderno. Su lectura permite apreciar las exigencias del evangelio en nuestra vida moderna.

**Magdalena Chasles**, *La alegría y la Biblia*. (198 págs.). Studium, Madrid-Buenos Aires, 1956.

Conocida por otras publicaciones sobre la Biblia, la autora nos ofrece un interesante estudio sobre la alegría y la Biblia. Primero, analiza psicológicamente este sentimiento: su origen, sus causas, sus antagonistas. Luego, desarrolla el tema

biblico de la alegría en tres partes: la alegría en el AT., centrada en Dios y en Jerusalén; irradiada en el NT., por Cristo y su Iglesia; continuada en el dolor y sufrimiento. La autora muestra conocimiento de la Escritura, asimilación de sus enseñanzas, habilidad para sintetizarlas y exponerlas el gran público.

**Pedro Lorson**, Pueden santificarse las diversiones? (144 págs.). Studium, Madrid-Buenos Aires, 1956.

El objetivo del autor es mostrar cómo las diversiones pueden formar parte de una vida íntegramente cristiana. Para eso, nos muestra los modelos (Cristo y los santos), nos plantea los principios, las modalidades de las diversiones, y las guías que podemos tener en la práctica. Un apéndice, titulado liturgia y diversiones, nos ofrece una selección de oraciones sobre el tema. Libro pastoral, escrito con gran comprensión.

**Antonio Alvarez de Linera**, Dudas y Fe. (78 págs.). Stadium, Madrid-Buenos Aires, 1957.

Profesor Universitario en Madrid, el autor ha encontrado, en sus años de magisterio, almas para quienes la fe ha sido fuente de dudas. Su obra es para jóvenes o a adultos en tales condiciones. Analiza ciertas dificultades en especial, como la salvación fuera de la Iglesia Romana. Etilo vivaz, por medio de ejemplos.

**Argimiro Hidalgo**, Hacia Dios. I-II-III-IV. (386, 383, 430 y 433 págs.). Sal Terrae, Santander, 1957.

Las tres ediciones de estas meditaciones, y su uso en diversos ambientes, parecen haber confirmado las ventajas que este libro tiene para gente sencilla. Cada meditación está prevista y calculada para un cuarto de hora de oración (o lectura meditativa) diaria. El primer tomo tiene, al principio, una introducción práctica acerca de la oración mental; y su temática son las verdades —así llamadas— eternas, y meditaciones para primer viernes y novenas de ánimas. El segundo y tercer tomo, trata de la Vida de Jesucristo. El cuarto, las fiestas y novenas del año litúrgico.

## FICHERO Y SELECCION DE REVISTAS

Esta sección comprende:

- el **Fichero de Revistas Ibero-Americanas**, que registra cuanto de filosofía y teología se publica en las naciones de habla hispana y portuguesa: España, Portugal, México, Centro y Sud América.
- la **Selección de Revistas** publicadas en Europa y Norte América.

Esta sección se publica en cuatro partes:

1. **Fichero de Filosofía**, en la primera entrega del año.
2. **Fichero de Teología**, en la segunda entrega.
3. **Selección de Filosofía**, en la tercera entrega.
4. **Selección de Teología**, en la cuarta entrega.

## SIGLAS DE REVISTAS

- |   |  |
|---|--|
| <b>AA</b> = Anthologica Annu. Roma.   | <b>AUCV</b> = Anales de la Universidad Central de Venezuela. Caracas.        |
| <b>ACME</b> = Annali della Facoltà di Filosofia e Lettere della Università Statale. Milano. | <b>AUCH</b> = Anales de la Universidad de Chile. Santiago.                   |
| <b>AF</b> = Archivio di filosofia. Roma.  | <b>Aug</b> = Augustinus. Madrid.   |
| <b>AFrH</b> = Archivum Franciscanum Historicum. Firenze.                                    | <b>BFCL</b> = Bulletin des Facultés catholiques de Lyon. Lyon.               |
| <b>AHDLM</b> = Archives d'histoire doctrinale et littéraire du moyen âge. Paris.            | <b>Bib</b> = Biblica. Roma.  |
| <b>AHSI</b> = Archivum Historicum Societatis Iesu. Roma.                                    | <b>Bijdr</b> = Bijdragen. Leuven.  |
| <b>AIA</b> = Archivo Iberoamericano. Madrid.  | <b>Bo</b> = Bolívar. Bogotá.   |
| <b>AIDS</b> = Arquivos do Instituto de direito. São Paulo.                                  | <b>Bro</b> = Broteria. Lisboa.   |
| <b>AIIP</b> = Anales del Instituto de Investigaciones Pedagógicas. San Luis (Argentina).    | <b>BUC</b> = Boletín de la Universidad Compostelana. Santiago de Compostela. |
| <b>AmCl</b> = L'Ami du Clergé. Paris.   | <b>BVCh</b> = Bible et Vie chrétienne. Paris.                                |
| <b>Ang</b> = Angelicum. Roma.   | <b>CaLa</b> = Cahiers Laënnec. Paris.  |
| <b>Anton</b> = Antonianum. Roma.  | <b>CBQ</b> = Catholic Biblical Quarterly. (The). Washington.                 |
| <b>Anth</b> = Anthropos. Freiburg.  | <b>CdV</b> = Città di Vita. Firenze.   |
| <b>Aph</b> = Archives de Philosophie. Paris.  | <b>CdD</b> = Ciudad de Dios (La). El Escorial (España).                      |
| <b>Apol</b> = Apollinaris. Roma.  | <b>CF</b> = Cuadernos de Filosofía. Buenos Aires.                            |
| <b>Arb</b> = Arbor. Madrid.   | <b>CHA</b> = Cuadernos Hispanoamericanos. Madrid.                            |
| <b>ATG</b> = Archivo Teológico Granadino. Granada.  | <b>Chr</b> = Christus. Paris.  |
| <b>At</b> = Atenas. Madrid.   | <b>ChrM</b> = Christ au Monde. Roma.   |
| <b>AUCE</b> = Anales de la Universidad Central del Ecuador. Quito.                          | <b>CiCat</b> = Civiltà Cattolica. Roma.                                      |
|   | <b>CiTom</b> = Ciencia Tomista. Madrid.                                      |
|   | <b>CoFr</b> = Collectanea Franciscana. Roma.                                 |
|   | <b>Conv</b> = Convivium. Barcelona.  |